



# LOS TEMPLARIOS Y EL 11 DE SEPTIEMBRE

Por CR(R)OMAR LOCATELLI

## Palabras Clave:

- > Religión
- > Guerra santa
- > Terrorismo
- > Islam
- > Estados Unidos

*“A vosotros, muy en particular os toca, porque habéis despreciado el mundo y los tormentos de vuestros cuerpos, prometisteis tener en poco al mundo por el amor a Dios”* Artículo primero de la Regla de los Templarios custodios de la Santa ciudad.

## Las intenciones de los templarios

La Orden de los Pobres Compañeros de Cristo del Templo de Salomón, también llamada la “Orden del Templo” agrupó a los caballeros templarios, como una de las órdenes monásticas militares católicas más poderosas de la Edad Media. Su propósito original fue proteger las vidas de los cristianos que peregrinaban a

Jerusalén tras su conquista (principalmente desde la ciudad portuaria de Jaffo en la costa del actual Israel). El nombre de la orden deriva de su comando, ubicado en el lugar donde estuvo construido el antiguo templo del rey de los israelitas, Salomón, en el 960 a.C., en Jerusalén, el cual fue destruido por los babilonios durante el tercer asedio de Nabucodonosor II contra Jerusalén en 587 a. C.

Los miembros militares combatientes de la orden se encontraban entre las unidades mejor entrenadas que participaron en las cruzadas, mientras que los no combatientes de la orden gestionaron una compleja estructura económica dentro del

✓ ARTÍCULO CON REFERATO

## Siglos más tarde, Bin Laden, atacó el mismo día 11 de septiembre de 2001 (11S), al emblema del poder económico, político y militar de Estados Unidos, para recordarle a occidente que reiniciaba la conquista del Dar-al Harb o casa de la guerra o para ser más preciso, el Dar al-Garb o Casa de occidente.

mundo cristiano. Si bien su éxito militar se vincula principalmente a las Cruzadas, su fama ha trascendido en el tiempo, creándoles un halo en su entorno que perdura hasta nuestros días por sus antiguas técnicas financieras que constituyen una forma primitiva de banco. Su abrupta eliminación el 13 de octubre de 1307<sup>1</sup> dio lugar a especulaciones y leyendas que han mantenido vivo hasta la actualidad el nombre de los caballeros templarios.

Los miembros de la orden eran gente de toda condición social que “tomaban la cruz y la espada” con la esperanza de alcanzar la remisión de todos sus pecados y el ascenso directo a la Gloria, en caso de muerte. Tal fue lo que les había garantizado el Papa Honorio II cuando formalizó la orden para todos aquellos que quisieran integrarla. Además, vale la pena recordar que es el mismo principio que utilizan hoy los reclutadores de terroristas suicidas del islam, para captar fieles dispuestos a entregar su vida en pos de su paraíso religioso. La *Yihad* del Islam, entendida literalmente como esfuerzo más que como guerra santa, también es el camino a la purificación por sus acciones terrenales.

También es válido recordar que la orden fue la primera que reunió caballeros (*frates milites* hermanos militares en latín) de procedencia nobiliaria –*bellatores*<sup>2</sup>- y sargentos escuderos (*frates armigers* hermanos de armas en latín) de un mayoritario

grupo de no privilegiados –laboradores-, de distintas etnias y lugares, bajo una creencia religiosa en común, como era rescatar los Lugares Santos de manos infieles, tanto como buscar conquistar tierras y eventuales riquezas para su propio peculio. Tal pudo haber sido el galope que hizo Godofredo de Bouillon, líder de la primera cruzada, cuando cabalgó desde Jerusalén a Belén, para hacerse nombrar allí titular del Reino de Jerusalén, en el lugar del nacimiento de nuestro señor en lugar de hacerlo donde resucitó, agregando 6 leguas castellanas de tierra (5 km cada una) a su novel reino. La excusa que ha trascendido es que era indigno de hacerlo donde fue crucificado Jesucristo.

Ya, desde esa época se comienzan a imbricar diferentes intenciones bajo una atractiva excusa.

### El ataque a la Casa de la Guerra

El 11 de septiembre de 1683 se libró la batalla de Kahlenberg (actualmente Leopoldsberg) también llamado el Segundo sitio de Viena. La historia relata que, tras dos meses de asedio, las tropas del Imperio Otomano se enfrentaban a las fuerzas combinadas del Sacro Imperio Romano Germánico y de la Mancomunidad de Polonia-Lituania (Liga Santa). Los atacantes eran la mayor concentración de tropas musulmanas desde la época de Saladino<sup>3</sup>. El gran visir Kara Mustafá, había sitiado Viena desde el 16 de julio de 1682. No obs-

tante, su falta de artillería, sumado a la feroz resistencia de los sitiados, le permitió a Leopoldo I –emperador del Sacro Imperio Romano Germánico-, obtener tiempo para que el Papa Inocencio XI, formara una alianza entre polacos y venecianos para enviarle tropas cristianas a fin de rechazar definitivamente el sitio y detener el avance musulmán en Europa. El éxito cristiano de la batalla ayudó a la hegemonía de los Habsburgo en Europa Central y del Sacro Imperio Romano Germánico, junto al comienzo del declive del Imperio otomano en Europa.

Si bien este hecho histórico descubrió las virtudes gastronómicas del café con media lunas, pues los sitiados vieneses probaron por primera vez esa oscura bebida llevada por los sitiadores –café- y, los sitiados para burlarse de ellos comenzaron a amasar panecillos con la forma de la media luna de su bandera, como símbolo de su derrota, este hito tiene una connotación mucho mayor que la sola satisfacción de una dulce infusión matinal.

Siglos más tarde, Bin Laden, atacó el mismo día 11 de septiembre de 2001 (11S), al emblema del poder económico, político y militar de Estados Unidos, para recordarle a occidente que reiniciaba la conquista del Dar-al Harb o casa de la guerra o para ser más preciso, el Dar al-Garb o Casa de occidente. En ambos casos el islam considera así al territorio que aún está en manos



de los infieles, entendido como el territorio donde habitan aquellas personas que no son creyentes de la fe islámica.

El plan original del 11S era secuestrar 12 aviones, 11 de los cuales serían estrellados contra los siguientes edificios:

- > La Casa Blanca (Washington D. C.)
- > El Capitolio de los Estados Unidos (Washington D. C.)
- > El Pentágono (Arlington)
- > 2 contra las Torres Gemelas del
- > World Trade Center (Nueva York)
- > El Empire State Building (Nueva York)
- > La Prudential Tower (Boston)
- > La Torre Sears (Chicago)
- > La U.S. Bank Tower (Los Ángeles)
- > La Pirámide Transamerica (San Francisco)
- > El Columbia Center (Seattle)

No obstante, debido a la cantidad de objetivos señalados, se consideró una operación inabarcable y se redujeron los objetivos de 11 edificios a 5: la Casa Blanca (poder ejecutivo); el Capitolio (poder legislativo); el Pentágono (poder militar); y las dos Torres Gemelas (que representaban

la economía capitalista estadounidense). El de la casa Blanca no se concretó por haber sido detenido su autor una semana antes.

El atentado materializó las acciones anunciadas por Bin Laden en una carta enviada tres años antes (23/02/1998), que expresaba el inicio de sus futuras acciones:

“Declaración del Frente Islámico Mundial de la *Yihad* contra judíos y los Cruzados”

En razón de:

- > Ocupación de las tierras del islam
- > Saqueos de riquezas
- > Humillación de la gente y aterrorizando a los vecinos
- > Utilización de las bases en la Península Arábiga como “cabeza de lanza” para combatir a los islámicos.

Además, el mismo Bin Laden emitió una *Fatwa* (entendida como pronunciamiento legal del islam) que dice: “*Matar a los americanos y a sus aliados, civiles y militares, como deber individual de todo islámico.* Agregó además en la misma que ‘*Los juristas musulmanes han comentado a lo largo de la historia islámica en forma*

*unánime que la yihad es un deber individual si el enemigo destruye los países musulmanes*’ ”.

Como si la fatwa de Bin Laden no bastara, la organización terrorista Al Qaeda también emitió una *fatwa* mencionando que “durante más de siete años, Estados Unidos ha estado ocupando las tierras del islam en el más sagrado de los lugares, la península Arábiga, saqueando sus riquezas, dictando a sus gobernantes, humillando a su pueblo, aterrorizando a sus vecinos y convirtiendo sus bases en la península en una punta de lanza a través de la cual luchar contra los pueblos musulmanes vecinos.”

Las acciones derivadas del 11S planteaban un desafío, y al igual

1. Ese día dio origen a la leyenda de mala suerte del viernes 13 que luego se pasó al martes 13, en razón de que ese día todos los integrantes de la orden fueron capturados y obligados a confesar su pacto con el diablo, por lo que fueron quemados, pero sin indicar donde tenían/guardaban sus riquezas.
2. Orden social medieval oratores (quienes oran), bellatores (quienes guerrean) y laboratores (quienes trabajan)
3. Saladino fue quien recuperó Tierra Santa de los Cruzados en 1187.



que el pedido realizado en 1095, por el emperador bizantino Alejo I al Papa Urbano II, para que los “cristianos de occidente” fueran en su ayuda, la mancomunidad guerrera occidental de ese momento se agrupó en la búsqueda del enemigo insurgente y sus supuestas armas de destrucción masiva.

Y al igual que diez siglos antes, bajo una misma finalidad se disimularon diversas intenciones.

#### **Las primeras avanzadas y sus intenciones**

Los ataques del luctuoso 11S cobraron la vida de 2996 personas y más de 25.000 heridos con consecuencias sustanciales para la salud a largo plazo. Respecto a los daños a la infraestructura y a la propiedad se calcularon en al menos 10 mil millones de dólares.

Inmediatamente, después de los ataques, las sospechas sobre sus autores cayeron rápidamente sobre

Al Qaeda. Estados Unidos, bajo la administración de George W. Bush respondió formalmente lanzando la guerra contra el terrorismo e invadiendo Afganistán para deponer a los talibanes, que no habían cumplido con las demandas de Estados Unidos de expulsar a Al Qaeda de Afganistán, y extraditar al líder de Al Qaeda, Osama Bin Laden, quien había escapado a las montañas Blancas, donde fue atacado por las fuerzas lideradas por Estados Unidos, pero logró escapar. Y aunque Bin Laden inicialmente negó cualquier participación, en 2004 se atribuyó formalmente la responsabilidad de los ataques. Al Qaeda y Bin Laden justificaron su acción por el apoyo de Estados Unidos a Israel, por la presencia de tropas estadounidenses en Arabia Saudita y por las sanciones contra Irak en su apoyo a organizaciones terroristas.

Al igual que el llamado a las cruzadas en el concilio de Clermont (18 al 28 de noviembre de 1095 en Francia), convocado por el papa Urbano II, donde se acuerda declarar la guerra a los musulmanes para recuperar la Tierra Santa de Jerusalén<sup>4</sup>,

los atentados del 11S tuvieron un efecto abrumador sobre la población de EEUU, produciendo una respuesta aparentemente patriótica por el aumento del racismo y odio contra las personas de origen árabe. Desde ese momento toda persona que llevara un turbante en Estados Unidos fue víctima de xenofobia, por estar asociada al Islam.

Así como la población de EEUU respaldó masivamente al gobierno en su labor antiterrorista, evidenciado por el índice de aprobación del presidente George W. Bush que alcanzó el 86 %, la convocatoria del papa Urbano II, hizo que Pedro de Amiens, más conocido como “el ermitaño”, convocara a la primera cruzada, llamada la de los pobres, reclutando todo clase de gente para seguirlo hacia Jerusalén. Su prédica, más allá de no ser guerrera, seguía la vida errante de los apóstoles, llevándola a predicar en el norte y noroeste de Francia. También la misma le permitió recibir todo tipo de donaciones para afrontar los gastos. Las colectas, las donaciones y las tierras por conquistar comenzaban a interesar en el mismo nivel

<sup>4</sup>. La conquista y destrucción de Jerusalén fue ordenada por el califa Al-Hakim en el año 1009.

## Los ataques del luctuoso 11S cobraron la vida de 2996 personas y más de 25.000 heridos con consecuencias sustanciales para la salud a largo plazo. Respecto a los daños a la infraestructura y a la propiedad se calcularon en al menos 10 mil millones de dólares.

que las motivaciones de la fe.

A principio de agosto de 1096 la cruzada de Pedro el Ermitaño o de los Pobres, como se la llamó por la condición de sus participantes, ya había llegado al estrecho del Bósforo y luego de atravesarlo prosiguió en un descontrolado avance hacia Tierra Santa. El emperador bizantino Alejo I Comneno ya le había aconsejado a Pedro el Ermitaño que acampara y esperara a los otros cruzados que provenían del resto de Europa, pero sus lugartenientes se impacientaron y decidieron seguir la travesía, animados por los botines que conseguían en el camino. Un contingente de alemanes se adelantó y asediaron el castillo turco de Xerigordon (en medio de la Anatolia musulmana) a unos cuatro días de marcha de Nicea, en un intento de establecer un puesto de avanzada. No obstante, el 29 de septiembre cuando Elchanes, general de Kilij Arslan I, sultán de ron, llegó, tomó la fortaleza cuando los defensores no tenían suministro de agua después de ocho días de asedio. Nuevamente las intenciones religiosas sucumbieron a las intenciones de conquistas territoriales.

Pedro y sus restantes 20.000 seguidores continuaron para Nicea poco después, dejando en el campamento a enfermos, mujeres y niños, pero fueron emboscados y aniquilados por los turcos selyúcidas el 21 de octubre de 1096 en la batalla de Civetot. El primer intento

de avanzada en tierras de infieles había fracasado. No obstante, surgió la necesidad de contar con alguna organización armada que protegiera a quienes peregrinaban a Tierra Santa.

De la misma forma tras los atentados, la administración Bush declaró la llamada guerra contra el terrorismo, con los objetivos de llevar a Osama Bin Laden y Al Qaeda a la justicia y prevenir la acción de redes terroristas anti-estadounidenses. Las primeras medidas buscaban, a través de sanciones económicas, detectar aquellos estados que se percibían como protectores de terroristas y autorizaron al presidente de EEUU a aumentar la vigilancia e inteligencia global. A tal efecto se dicta la Ley Patriótica (en inglés, USA PATRIOT Act, acrónimo de *Uniting and Strengthening America by Providing Appropriate Tools Required to Intercept and Obstruct Terrorism Act*), entendida como “Ley para unir y fortalecer a Estados Unidos proveyendo las herramientas apropiadas, requeridas para impedir y obstaculizar el terrorismo”. La misma fue promulgada el 26 de octubre de 2001, para ampliar la capacidad de control del Estado a fin de combatir el terrorismo, mejorando la capacidad de las distintas agencias de seguridad estadounidenses al coordinarlas y dotarlas de mayores poderes de vigilancia contra los delitos de terrorismo. Asimismo, la ley también promulgó nuevos delitos a

---

CV

### OMAR LOCATELLI

**Coronel en situación de Retiro. Es profesor adjunto en la Escuela Superior de Guerra Conjunta en la Materia Estrategia Operacional, también es profesor de la materia Organizacional en la Escuela Superior de Guerra del Ejército. Imparte seminarios sobre Medio Oriente en la Maestría de Historia de la Guerra. Ha escrito La supervivencia de Hezbollah, Bint J'Beil – fortaleza inexpugnable de Hezbollah e ISIS y el laberinto de Medio Oriente. Es colaborador en la Revista DEF y DEF online en artículos referidos a Medio Oriente. Se desempeña como Director del Observatorio de Los Conflictos Armados Actuales de la Escuela de Guerra del Ejército Argentino**

---

## El ataque del 11S facilitó posicionar a EEUU como gendarme mundial, agrupando países con la misma intención ante las cuestiones de terrorismo y también con el pretexto de avanzar en el logro de regalías energéticas para occidente.

combatir y endureció las penas para el terrorismo. El presidente Bush comenzó a utilizar la expresión “eje del mal” (en inglés *axis of evil*) en su discurso del 29 de enero de 2002 para describir a los regímenes que apoyan el terrorismo, mencionando a Irak, Irán y Corea del Norte, a los cuales posteriormente se agregaron Libia, Siria y Cuba, los que supuestamente habrían estado involucrados en los ataques del 11S.

Esta discriminación del “eje del mal” le permitió a EEUU comenzar a fijar los países y los lugares para una futura e inmediata operación militar, como así también, las diferentes intenciones acordadas con las agencias involucradas. EEUU alertó a sus organizaciones militares de rápido despliegue: El Mando de Operaciones Especiales de los Estados Unidos, en inglés: *United States Special Operations Command* (USSOCOM o SOCOM), que forma parte del Departamento de Defensa de Estados Unidos. Este comando era el más apto pues desde su activación en abril de 1987, el USSOCOM había participado en múltiples operaciones, desde la invasión de Panamá en 1989 hasta la actual y vigente guerra contra el terrorismo. Entre sus acciones realiza numerosas misiones clandestinas o encubiertas como la acción directa, reconocimiento especial, contraterrorismo, defensa interna-externa, guerra no convencional, psicológica y antinarcóticos

en cualquier lugar que el mundo occidental lo requiera.

### Satanás en los milenios

El Apocalipsis bíblico del Nuevo Testamento menciona que al llegar el fin del primer milenio del mundo, aparecería un anticristo en la ciudad de Magog<sup>5</sup> donde su gobernante Gog, permitiría a Satanás apoderarse del mundo “con ejércitos numerosos como la arena del mar, reunidos para la batalla”. Luego menciona que el diablo, quien los había engañado, “sería arrojado al lago de fuego y azufre, donde también habrían sido arrojados el monstruo y los falsos profetas”<sup>6</sup>.

Llegado el año 1000, sin que se sucediera lo mencionado en el texto apocalíptico, los monjes del momento trasladaron la fecha del cataclismo al 1033, considerando que la fecha de la muerte y resurrección de Cristo fue 33 años más tarde del primer milenio. Para ellos fue necesario considerar a Satanás como los gobernantes islámicos que ocupaban los lugares Santos, turcos selyúcidas<sup>7</sup>, razón por la cual se organizaron las Cruzadas con diferente éxito. A tal fin era necesario crear una organización que tomando la fe como estandarte pudiera combatir en los Lugares Santos y asegurar el peregrinaje a los mismos: la Orden de los caballeros del Templo.

Una vez más, en el siguiente nuevo milenio, el 11S materializó a Bin Laden como el nuevo enemigo mun-

dial a derrotar. La búsqueda del mismo pasó a ser uno de los principales objetivos que motivó a formar una nueva superpotencia, al igual que en las Cruzadas, que irrumpiera en los supuestos lugares de su presencia. A su vez, como acción mediática se buscó neutralizar las eventuales Armas de Destrucción Masiva (ADM) como el nuevo Satanás a eliminar, supuestamente ubicadas en Irak.

Como Bin Laden había logrado eludir su captura, era necesario buscar otra figura a capturar y juzgar para evidenciar una represalia a los responsables del 11S. Había que encontrar alguien para arrojar “al lago de fuego y azufre” bíblico. Al igual que ante el fracaso de la cruzada de Pedro el Ermitaño, cuando se formó la Gran Cruzada de los Pobres, y al no ubicarlo a Bin Laden, EEUU se lanzó en la búsqueda de un nuevo Satanás encontrándolo en Saddam Hussein, quien 10 años antes había invadido Kuwait para recuperar las regalías petroleras que aducía eran robadas por el pequeño reino. Las intenciones económicas y políticas superaban las razones étnico religiosas.

A tal fin EEUU se unió con Gran Bretaña, y contingentes menores de Australia, Corea del Sur, Dinamarca, Polonia, El Salvador, España, Italia, República Dominicana, Nicaragua, Honduras y otros países, para derrotar a las fuerzas de Hussein en Irak, utilizando sus mejores tropas en su avance hacia Bagdad. Los templa-



rios del momento lograron su cometido en la Operación Amanecer Rojo, llevada a cabo por tropas del ejército estadounidense el 13 de diciembre de 2003, en Ad-Dawr, pequeña localidad de Irak cercana a Tikrit, donde se ocultaba Saddam. No obstante, las Armas de Destrucción Masiva (ADM) nunca se encontraron por lo cual la captura de Bin Laden pasó a ser prioridad uno<sup>5</sup>.

A partir de la presencia de tropas occidentales en Irak, uno de sus vecinos, Irán, pasó a preocuparse de su eventual expansión por haber sido catalogado como miembro del “eje del mal”. Además, la Liga de países árabes también consideraba a la región con una atención especial por ser un espacio donde, eventualmente, se podría librar una tercera guerra mundial entre EEUU e Irán. Irán, antigua Persia, es el único país islámico con gran mayoría confesional shiíta, a diferencia de la masa del resto de los países islámicos que son sunitas. A partir del avance de occidente en tierras iraquíes, Irán se sintió cuasi invadido en sus suburbios y pasó a

ser un blanco de atención permanente, por el país aliado a Occidente en Medio Oriente: Israel.

Al igual que ahora, en época de las cruzadas el imperio Persa (el actual Irán) se sentía cuasi invadido por los infieles cristianos por lo cual facilitaba medios y hasta tropas para desplazar su presencia de los Lugares Santos. Los persas eran considerados “bárbaros” desde que la Iglesia católica se disputara con el emperador bizantino la representación del Imperio Universal. Este fue otro motivo de cisma ajeno a la Fe, que provocó desencuentros y conflictos, entre la Iglesia ortodoxa y la Iglesia católica haciendo que se separaran en el llamado “Cisma de Oriente y Occidente”, el 16 de julio de 1054.

No obstante, ya en el 1074 el papa Gregorio VII, había concebido un plan de apoyo a Bizancio buscando crear una “Milicia de San Pedro”, de la cual él se pondría a la cabeza para liberar a los Lugares Santos y recuperar las tierras conquistadas por los selyúcidas como forma de unificar ambas Iglesias.

Una vez más la Fe, dividida por el manejo de poder, buscaba que una organización armada facilitara la unificación del imperio.

### La Guerra Justa y la Guerra Santa

Si bien los primeros guerreros que luego serían los templarios, llegaron a Tierra Santa con una finalidad defensiva, inmediatamente pasaron a la ofensiva para asegurar los Lugares Santos de una eventual reconquista por los infieles musulmanes, como una extensión de las intenciones del dominio universal que intentaba la Iglesia de Roma de aquellos tiempos.

5. Magog, con su soberano Gog, son asociados con eventos catastróficos relacionados con el final del mundo; en los cuales representan a los enemigos arquetípicos del pueblo elegido y de Dios - Nuevo Testamento Ap. 20:8.

6. *Biblia*. (2015). Apocalipsis 20.

7. Alrededor del siglo XI, las tribus turcas selyúcidas se convirtieron al islam y se lanzaron a la conquista de Tierra Santa; conquistaron los Santos Lugares de manos de sus nativos musulmanes y los cerraron al peregrinaje cristiano porque querían demostrar al mundo que eran más musulmanes que los mismos árabes.

8. Bin Laden, el 2 de mayo de 2011, fue capturado y muerto al resistirse al arresto por fuerzas de operaciones especiales de Estados Unidos en su recinto en Abbottabad, Pakistán.

De la misma forma el ataque del 11S facilitó posicionar a EEUU como gendarme mundial, agrupando países con la misma intención ante las cuestiones de terrorismo y también con el pretexto de avanzar en el logro de regalías energéticas para occidente. Los poderes taumatúrgicos<sup>9</sup> de nuestro Señor Jesucristo se entendieron en el siglo XXI como la forma de que una gran potencia supranacional pudiera dar una eventual solución a los flagelos que empezaban a asolar al mundo.

En ambos casos comenzaba un ejercicio de poder político mundial, tal como lo mencionara el obispo de Hipona, San Agustín, en su libro *La Ciudad de Dios*<sup>10</sup>, donde establece bases teóricas para que el Estado muestre que su brazo civil tenga fines coactivos que deriven en un concepto de “guerra justa”, derivada en “guerra santa” y por ende, en la creación de una milicia de Cristo, los Templarios de la época y en los Gendarmes del mundo en el siglo XXI.

También el Santo proponía una regla para acceder a una orden monástica militar, que bien podría compararse con la de algunas fracciones militares de élite del presente. La misma implica retirarse de las tentaciones seculares o mundanas para alcanzar la ascesis pura<sup>11</sup> cultivada en el reino interior de una persona, tal como sucede en organizaciones armadas especiales, que deben capacitarse para ejecutar operaciones en las profundidades del dispositivo enemigo a fin de cumplimentar tareas de extremo riesgo.

Además, San Agustín proponía un estilo de vida cotidiana, que luego sería presentado por Hugo de Payns en el concilio de Troyes y aprobada como Regla Latina<sup>12</sup>. La misma consistía en comenzar el día con oración y misa como forma de dotar a los miembros de la fuerza espiritual para enfrentar el destino al enfrentarse al enemigo en batalla y aceptar la “corona del martirio”. También durante la hora de la comida escuchar la lectura de las Escrituras, comer con moderación

y guardar silencio pues “hablar demasiado entraña pecado”. El día se debía terminar orando por un merecido descanso antes de la segunda y última comida.

Como forma de asegurar que los miembros de la orden, con la excusa de la Fe, evitaran dedicarse al pillaje y a la devastación de los pobres, sus miembros se juramentaban ante el obispo, con la mano sobre alguna santa reliquia que van a contener su agresividad dentro de límites precisos. Fueron las primeras reglas de empeñamiento para el combate.

Es así que luego del fracaso de la cruzada de los Pobres, hubo 9 cruzadas más a lo largo de casi dos siglos (entre 1096 y 1291) con la finalidad de recuperar el control político y religioso de Tierra Santa. Los guerreros que participaban en estos contingentes armados fueron llamados cruzados porque portaban una cruz roja de tela cosida sobre su ropa para identificarse como fieles a la misión de la Iglesia católica.

La Primera Cruzada, que comenzó en 1096 y culminó en 1099, estuvo formada principalmente por caballeros franceses y normandos que integraban contingentes dirigidos por líderes autorizados por el Papa, entre los que se contaban el príncipe Bohemundo de Tarento y el duque Godofredo de Bouillón. El éxito de ésta permitió capturar Jerusalén y sus alrededores. Además, significó la recuperación de algunos territorios por parte del Imperio bizantino y el establecimiento en Siria y Palestina de cuatro Estados cruzados (conocidos como Estados latinos de Oriente) gobernados por algunos de los líderes militares de las Cruzadas: el reino de Jerusalén, el principado de Antioquía, el condado de Trípoli y el condado de Edesa.

Del mismo modo cuando finalizó la Guerra de Irak (18 de diciembre de 2003) y comenzó la Operación Nuevo Amanecer se estableció como finalidad combatir la insurgencia y el terrorismo en la región. Además, se fortalecieron otras de las razones para la invasión como las preocupa-

ciones sobre el apoyo financiero de Irak para las familias de terroristas suicidas palestinos, las violaciones de los derechos humanos por parte del gobierno iraquí, el planteamiento de propagar la democracia en Irak, y los intereses sobre las reservas de petróleo de Irak.

Al igual que al finalizar la 1ra cruzada, el fin de la Guerra de Irak supuso que la guerra Santa se tornaba mucho más que justa y que sus integrantes empezaban a vislumbrar las bondades de los territorios conquistados.

### La necesidad de orden

Luego de haber recuperado los Lugares Santos y de que Godofredo de Bouillon cambiara su título de Rey de Jerusalén por el de “Protector de los Lugares Santos”, gran parte de los efectivos de la 1ra cruzada regresó a Europa. Los efectivos que quedaron comenzaron a olvidar sus juramentos y, su avaricia se sobrepondría a su Fe. A partir de ese momento la Iglesia se vio en la necesidad de establecer un nuevo concepto de orden monástico que fundiera el espíritu caballeresco con el militar bajo el “supuesto interés” de la Fe.

La primera orden en crearse fue la de la Hermandad del Hospital de San Juan de Jerusalén, reconocida por el papa Pascual II en 1113, quienes ayudaron a la fundación de un hospital para el cuidado y albergue de los peregrinos. No obstante, el estatuto eclesiástico de tener prohibido el uso de armas, las razones de defensa del momento hicieron que la gente se acostumbrara a ver a los clérigos empuñándolas en diversas ocasiones.

Entre 1118 y 1120, un grupo de nueve caballeros piadosos de origen francés que acuden a Jerusalén, deciden adoptar la regla de San Agustín de pobreza, castidad y obediencia. A su vez, aceptan someterse a la autoridad de los canónigos de Jerusalén para proteger a los peregrinos que atravesaban la ruta desde el puerto de Jaffo hasta Jerusalén.

## Los templarios comenzaron a tener un rol diferente al de su finalidad fundacional. Se convirtieron en eficientes banqueros, custodiando fondos y controlando su circulación, realizando préstamos y/o otorgando créditos con intereses acorde con las necesidades de quien lo solicitaba.

Hugo de Payns, su fundador, le confiere a la orden la tarea de policía rural y decide hacerlo sin que su dedicación sea conocida por el resto. El rey del momento Balduino, le cede como cuartel general la parte oriental de su palacio, emplazado donde se había ubicado el Templo de Salomón, adoptando de allí el nombre de la orden. Las caballerizas del momento se usaron a tal fin, llegando a albergar, en su máximo esplendor, a 3 caballos por caballero para 300 de ellos y 1 solo por sargento para los 1000 que los acompañaban.

En el año 1127 Hugo de Payns se traslada a Europa en busca de apoyos morales y materiales. Logra que en el Concilio de Troyes<sup>13</sup> se reconozca la Orden como Milicia del Templo de Salomón. No obstante, una de las reglas de la orden permitía a sus miembros ser tanto monjes de oración como de guerra, introduciendo una confusión entre la vocación monástica con la misión militar.

Al igual que la confusión de la regla de la orden, al finalizar la Guerra de Irak, se mezclaban las cuestiones militares con las políticas y con las económicas. Si bien se derrotó a las fuerzas iraquíes y se capturó a Saddam Husein, se pasó de lo militar a lo político al implantar un nuevo régimen con elecciones supuestamente democráticas. Tampoco se logró estabilizar el país, que se sumergió en una crisis sociopolítica y de guerra civil interna con presencia de

grupos terroristas como Al Qaeda. El incremento de la insurgencia por parte del Estado Islámico (ISIS por sus siglas en inglés) hizo que EEUU decidiera retirar la masa de sus tropas en el 2014.

En ambos casos la perfección de los medios se sumaba a la confusión de los fines<sup>14</sup>.

### La obtención de recursos

La fama de los Templarios se había expandido a Europa, tanto es así que ya antes de su reconocimiento oficial en el Concilio de Troyes, se esperaba su presencia por el orden y el respeto que emanaba de los mismos. Estando en decadencia la participación en alguna cruzada, todo caballero que quisiera tener las mismas indulgencias como si estuviera en las luchas por la defensa de Jerusalén, podría donar su caballo y sus armas, en vida o en forma tes-

tamentaria, a la Orden del Temple o a la de los Hospitalarios. Esta acción le valió a los Templarios contar en 1133 con fortalezas, castillos y tierras en diversos sitios de Europa; en Francia y España en especial.

Ramón Berenguer<sup>15</sup> fue el primer príncipe español, quien formando parte de la orden donó su caballo y sus armas. Como acicate a derrotar a los infieles en tierra española, conocidos como moros, estipuló que un quinto del botín obtenido en tierras de infieles formara parte de la donación a la orden. A su vez en el mismo año aparece la figura de “custodio de las limosnas de los Caballeros del Temple del otro lado del mar”, encargado al senescal<sup>16</sup> del momento que estuviera vinculado a la orden.

En la misma época Leonor de Aquitania<sup>17</sup> otorga a la Orden la autorización para que sus miembros

9. Entendidos como el don de hacer milagros y sanar enfermedades.

10. *La ciudad de Dios*, cuyo título original es *La ciudad de Dios contra los paganos*, es una obra escrita en 22 libros que fue realizada entre 412 y 426, siendo una apología del cristianismo, en la que se confronta la Ciudad celestial a la Ciudad pagana.

11. Entendida como doctrina filosófica y moral surgida en la Antigua Grecia, con la práctica del entrenamiento o ejercicio físico o militar, pero también con el ejercicio de la virtud.

12. La Regla latina fue un documento en latín con 71 cláusulas en 686 artículos, atribuidas a Bernardo de Claraval y Hugo de Payns redactada en 1128 y añadida al acta del Concilio de Troyes en 1129. Se le conoce también como el Comportamiento específico para la orden templaria que describe el comportamiento ideal de un caballero.

13. El concilio de Troyes fue un concilio de la Iglesia católica, que se convocó en la ciudad francesa de

Troyes el 13 de enero de 1129, con el principal objeto de reconocer oficialmente a la Orden del Temple.

14. Parfraseando a Albert Einstein cuando expresó “La perfección de los medios y la confusión de los fines, son las características de nuestra época.”

15. Ramón Berenguer IV el Santo fue conde de Barcelona, Gerona, Osona y Cerdeña, y *princeps de Aragón* (entendido como *primus inter pares*.)

16. Es un cargo dado a un miembro de palacio de alto rango que existía en la mayor parte de las cortes reales o principados medievales de la Europa occidental y significa servidor de más edad, o decano de los servidores.

17. Leonor de Aquitania o Leonor de Poitou fue una noble medieval francesa miembro de la casa de Poitiers, desde 1137 por derecho propio duquesa de Aquitania y Guayena y condesa de Gascuña, y que por matrimonio llegaría a ser reina consorte de Francia (1137-1152) y luego reina consorte de Inglaterra (1154-1189).



podieran transportar libremente cualquier cosa, por tierra o por mar dentro de sus dominios, sin tener que pagar impuestos. Hay que recordar que Leonor fue reina consorte de Francia y de Inglaterra.

El 29 de marzo de 1139 se promulgaba la bula papal *Omne datum optimum*, que implicaba poner a la orden y a sus propiedades bajo la protección directa del Papa, otorgándole la capacidad de disponer de cualquier botín arrebatado al infiel. Posteriormente, el 9 de enero de 1144 se publica la bula *Milites Templi*, que permitía conceder indulgencias a quienes ayudaran o favorecieran a la Orden.

Los templarios comenzaron a tener un rol diferente al de su finalidad fundacional. Se convirtieron en eficientes banqueros, custodiando fondos y controlando su circulación, realizando préstamos y/o otorgando créditos con intereses acorde con las necesidades de quien lo solicitaba. El incremento de su poderío económico fue una de las causas por las cuales el rey Felipe IV de Francia, endeudado con la Orden para cubrir el pago del rescate de su abuelo Luis IX en la 7ma cruzada, y ante la imposibilidad de cubrir su

deuda, aniquiló a los miembros de la orden en el fatídico viernes 13 de octubre de 1307.

#### **El cambio de divisa del patrón petróleo**

Tal como los templarios desarrollaron un sistema cuasi bancario, que llevó a la muerte a sus miembros, el petróleo de Irak también tuvo gran influencia en el desembarco de las potencias en la región. Irak es el segundo mayor productor de petróleo crudo en la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo) después de Arabia Saudita. Posee las quintas reservas probadas de petróleo crudo más grandes del mundo, con 145.000 millones de barriles, lo que representa el 17 % de las reservas probadas en Oriente Medio y el 8 % de las reservas mundiales<sup>18</sup>.

En razón de ello es que algunos centros de compra venta de petróleo, entre 2000 y 2002, publicaron artículos sobre los esfuerzos de Saddam Hussein de vender petróleo en los mercados exclusivamente en euros. Esto pudo ser visto como una manera de presionar o influir a otros estados de la OPEP para que cambiaran sus políticas de comercio de petróleo con Estados Unidos. También la CIA, antes de la guerra, veía a la pro-

ducción y venta de petróleo iraquí como un método para financiar las capacidades de producción de armas de destrucción masiva.

En una de las tantas investigaciones, William Clark, en su libro *The Real Reasons for the Coming War in Iraq*<sup>19</sup>, afirma que el verdadero motivo de la guerra de Irak contra Saddam Hussein es que estaba negociando vender petróleo por euros y abandonar el pago en dólares -petrodólares-.

También Richard Benson, presidente de *Speciality Finance Group*, en su libro *La Guerra del Dinero*<sup>20</sup>,

18. <https://www.eia.gov/international/overview/country/IRQ> consultado el 12 de agosto de 2023

19. <https://www.ratical.org/ratville/CAH/RRIraqWar.pdf> consultado el 12 de agosto de 2023

20. <https://www.aporrea.org/actualidad/a6796.html> consultado el 12 de agosto de 2023

21. <http://news.bbc.co.uk/2/hi/europe/3043330.stm> consultado el 12 de agosto de 2023

22. <http://news.bbc.co.uk/2/hi/programmes/newsnight/4354269.stm> consultado el 12 de agosto de 2023.

23. Entendido como el Mando Central de EEUU, es un comando unificado de seguridad responsable de los intereses de Estados Unidos en 27 naciones que se extienden desde el Cuerno de África incluidos los de la región del Golfo Pérsico, en Asia Central.

24. [https://www.huffpost.com/entry/abizaid-of-course-its-abo\\_n\\_68568](https://www.huffpost.com/entry/abizaid-of-course-its-abo_n_68568) consultado el 12 de agosto de 2023

25. <https://web.archive.org/web/20170925142901/http://www.informationclearinghouse.info/article3535.htm#3> consultado el 12 de agosto de 20223

consideró que el factor que determina la prosperidad de EEUU es el sostenimiento del dólar como divisa de reserva internacional y que eso implica que los países productores de petróleo fijen su precio en dólares y solo acepten dólares. Por lo tanto, afirma que el detonante de la guerra de Irak fue la decisión de Hussein de aceptar euros -de Europa- en pago por su petróleo.

A su vez en julio de 2003, el ministro de Asuntos Exteriores de Polonia, Włodzimierz Simoszewicz, dijo *"Nunca hemos ocultado nuestro deseo de que algunas de nuestras empresas petroleras polacas tengan acceso a algunas fuentes extras"* y agregó que el acceso a los pozos petroleros de Irak *"era nuestro objetivo último"*<sup>21</sup>.

Y para no abrumar con afirmaciones en ese sentido, en un reporte de la BBC, el periodista Greg Palast en 2005 alegó que Estados Unidos *"tenía un interés por los pozos petroleros iraquíes"* y había planeado una intervención a Irak desde mucho antes del 11 de septiembre<sup>22</sup>.

Como afirmación militar el General John Abizaid, comandante de la CENTCOM<sup>23</sup> de 2003 a 2007, dijo en una mesa redonda en la Universidad de Stanford en 2008 sobre la Guerra de Irak, *"Claro que todo fue por el petróleo, no podemos negar eso"*<sup>24</sup>.

Una vez más, los objetivos iniciales se diluyen entre los meandros políticos económicos bajo la Fe.

### A manera de epílogo

Los griegos afirmaban que cuando una tragedia se repetía, la misma se convertía en comedia. Sin ser despectivo respecto a la finalidad de la creación de los Templarios, como tampoco con la incursión en

Irak, la primera enseñanza a tomar en cuenta es el conocimiento e interpretación de la historia, para no repetir errores de apreciación ya cometidos en base al resultado. Escribía nuestro general José María Paz en su Memorias que *"en las cosas en que la fuerza entra no hay otra regla que el resultado"*.

Tanto los templarios como las acciones armadas posteriores al 11S hicieron que la opinión sobre ellos del momento fuera cambiando acorde con las necesidades de transformar una Guerra Santa en Justa en busca de objetivos que iban mucho más allá de aquellos que dieron origen a las acciones fundacionales.

En ambos casos se trató de un ejercicio de poder político mundial, donde un estado, llámese Iglesia o Potencias hegemónicas, buscaron bases teórico/religiosas para que su brazo civil tuviera fines que derivaran en justificar la creación de una organización armada para respaldar a sus políticas. Fundamento de peso desde tiempos inmemoriales que para respaldar las acciones de política exterior se debe contar con una organización militar acorde.

Algunas críticas de la Guerra de Irak dijeron que los oficiales de EEUU eran representantes del sector privado a partir de un reporte del Instituto de Políticas Públicas James Baker III y del grupo Council on Foreign Relations llamado "Política energética estratégica Retos para el Siglo XXI", donde se describían algunas amenazas como crisis energéticas que incluían el aumento de precios<sup>25</sup>.

Ese reporte junto a otros (mencionados anteriormente) hizo

que después de la invasión a Irak, la opinión pública en Jordania, Marruecos, Paquistán, Turquía y otros países de la región hubiera cambiado de la tendencia de "dudar sobre la sinceridad de la Guerra contra el Terrorismo" a caracterizarla como "un esfuerzo por dominar el petróleo de Medio Oriente y dominar el Mundo". Los Templarios también tuvieron que soportar las críticas de quienes no tenían acceso a los beneficios de la orden o sufrían por ellos.

Tanto los templarios como los cruzados del siglo XXI, tuvieron una gran aceptación mundial inicial por sus acciones para neutralizar los flagelos del momento, hasta que las mismas intentaron abarcar otras funciones fuera de las capacidades de sus organizaciones fundacionales.

Por último, en ambos casos su acción inicial representó una injerencia de vital importancia para la estabilidad inicial de la región. No obstante, la evolución de la situación derivó en un final que volvió a convulsionar a la región, como sucedía desde tiempos ancestrales.

Si bien los escenarios fijados inicialmente por la política deben regir el planeamiento y dirección de las acciones armadas, se debe recordar la frase del general de EEUU, George Patton al expresar que: *"Se deben adaptar los planes a la realidad y no viceversa"*.

*'iin sha' allah* (Ojalá en árabe entendido como quiera Dios), que se pueda aprender de los errores del pasado para evitar repetirlos y asegurar una nueva paz, al menos, hasta el nuevo milenio, tal cual la profecía bíblica. ■

### BIBLIOGRAFÍA

Agustín de Hipona. (s.f.). *La ciudad de Dios contra los paganos*. Recuperado de <https://historiodigital.com/download/la-ciudad-de-dios.pdf>

Barahona, P. (2005). *Los Templarios*. Editorial Ibsa.  
-  
Biblia. (2015). Apocalipsis 20.

Oldenbourg, Z. (2004). *Las Cruzadas*. Ediciones Gallimard.